

Mesa redonda internacional “El potencial heurístico del esquizoanálisis”

Argumento de la mesa redonda

El esquizoanálisis es un proyecto heterogéneo. Por un lado, el esquizoanálisis es una forma materialista de hablar del ser humano, un lenguaje conceptual particular de descripción que introduce distinciones clave para las ciencias sociales como humano/no humano o molar/molecular. Hoy en día, esta comprensión basada en la primacía del concepto contribuye a la ubicuidad de la investigación esquizoanalítica en el análisis del arte contemporáneo, la literatura, el cine de espectáculos, etc. Por otro lado, también es un proyecto práctico, organizado según lo que Guattari llamó metamodelización, una herramienta para descifrar otros sistemas de modelización en diversos campos. Esta práctica no implica una preferencia por un modelo sobre otro (como, por ejemplo, la tendencia a universalizar las disposiciones de la modelización psicológica o histórica), sino tener en cuenta la diversidad de los sistemas de modelización. La metamodelización tiene aplicaciones en distintos campos. Por ejemplo, en el campo de la psicoterapia. Los esquizofrénicos consiguen reconstruir una realidad funcional, aunque no puedan vivir en absoluto, siguiendo modelos sociales aprobados. Guattari señala que "no se trata simplemente de remodelar la subjetividad del paciente tal como existía antes de la crisis psicótica, sino de producir una subjetividad sui generis". La subjetividad es siempre un proceso de metamodelación, de autoorganización o singularización. No se trata solo de procesos a nivel del individuo. En el campo de la pedagogía, se explora cómo el metamodelado puede utilizarse como estrategia metodológica en la investigación de la política educativa. Esta estrategia nos permite analizar la manera de que los modelos económicos y psicológicos contribuyen a la producción de capital humano como la forma subjetiva. Las ideas de Deleuze y Guattari nos permiten explorar problemas humanos que las epistemologías e intervenciones dominantes no siempre conceptualizan, como las limitaciones de los modelos psiquiátricos de los síntomas y la actividad humana. El programa positivo de esquizoanálisis no consiste en ofrecer un programa didáctico, al contrario, se trata de establecer conexiones y rizomas para escapar de los sistemas de modelización en los que el hombre se ha empantanado, sistemas que "contaminan nuestras cabezas y nuestros corazones", y encontrar una salida a ellos. La metamodelación produce, construye y encuentra nuevos caminos. Es esta parte de su programa positivo la que resuena no tanto en el ámbito de las ciencias sociales o de la filosofía, sino en la práctica, principalmente en aquellos campos en los que el objetivo es mejorar el bienestar social de las personas.

Aunque existen varios intentos bastante fructíferos de aplicar el esquizoanálisis a problemas sociales prácticos, el aspecto metodológico

todavía se aborda de forma muy esporádica. El esquizoanálisis nos ofrece un programa metodológico, ascendiendo su filosofía de la ciencia al método sintético de Spinoza en lugar del método analítico de Descartes. Invitamos a nuestros colegas a discutir las implicaciones metódicas inmediatas de tal programa metodológico. Proponemos discutir las siguientes cuestiones, y muchas otras:

- ¿Cuál es el potencial heurístico del esquizoanálisis?
- El esquizoanálisis como cuadro teórico y metodológico para la fundamentación científica de hipótesis y nuevos modelos conceptuales;
- ¿Qué estrategias metodológicas del esquizoanálisis (metamodelización, cartografía, etc.) pueden utilizarse de forma productiva para el estudio empírico?
- ¿Cómo funcionan los conceptos de molar y molecular, territorialización y desterritorialización en los distintos niveles de análisis de los procesos sociopolíticos reales (por ejemplo, polarización ideológica, confrontación geopolítica, etc.)?
- El potencial del esquizoanálisis en el ámbito de las intervenciones sociopsicopolíticas (por ejemplo, ¿cuál es el potencial heurístico de la óptica esquizoanalítica para deconstruir las metanarrativas dualistas que circulan en las sociedades ideológicamente polarizadas?)